

Pensamiento Económico Cubano

Universidad de La Habana



Selección de Guías de Estudio: Contabilidad y
Finanzas. ISBN 978-959-16-1339-4

**Universidad de la Habana
Facultad de Economía**

Guía de Estudio

**Curso: Universalización
Carrera: Contabilidad y Finanzas
Disciplina: Teoría Económica
Asignatura: Pensamiento Económico Cubano.**

Tercer Año Segundo Semestre

Introducción

Los estudios históricos de las ideas económicas en nuestro país tienen una larga tradición que se inicia con las cátedras de Economía Política en el siglo XIX, sin olvidar la “Revista General de Economía Política” en 1835 de Mariano Torriente donde incluye a más de doscientos autores españoles y extranjeros. Su incorporación en la enseñanza se realiza como parte de la Economía Política u otras materias afines, aparecen en los planes de estudios de la carrera de Derecho, en las escuelas de Ciencias Comerciales, en la escuela de Economía de la Universidad Católica de Santo Tomás de Villanueva y en la escuela de Ciencias económicas de la Universidad de Oriente.

En el devenir del Pensamiento Económico Cubano el problema del crecimiento y el desarrollo económico de Cuba y su inserción dinámica en la economía mundial, ha sido uno de los principales aspectos tratados por los economistas cubanos en todas las épocas.

El pensamiento económico debe analizarse siempre en su contexto histórico, social, cultural, lo que fue correcto ayer no necesariamente lo es hoy y viceversa. Sin embargo, no resulta inútil analizar la historia. Analizando los errores del ayer, aprendemos a evitar los errores de hoy y de mañana, aún cuando el pasado no vuelve, vale la pena estudiar los errores y aciertos del pasado con vistas al presente y al futuro.

La relevancia del conocimiento histórico en las Ciencias Sociales presupone la percepción de marcos culturales y sociales diferenciados de reflexión y elaboración teórica, que condicionan una evolución del pensamiento económico, singular y diferente en cada país o región, por lo cual el problema metodológico que se les presenta a los economistas de nuestro país, no es solo el análisis de la recepción o asimilación del pensamiento económico procedente del exterior, mediante la transferencia cultural que realizan nuestro pensadores, sino la elaboración de un conocimiento, que logra traducir la realidad de su tiempo, tal como esta dada, en teorías que aprehendan la racionalidad existente en ellas.

Las circunstancias por las que atraviesa el país en la actualidad requieren del enriquecimiento de la propia historia de su pensamiento; evaluado desde la perspectiva

actual, para contribuir al perfeccionamiento del economista y contador cubano para dotarlo de los elementos metodológicos y cognoscitivos que constituyen puntos de partida para las transformaciones que se realizan hoy día en la economía cubana.

I Objetivos Generales de la asignatura

1- Caracterizar al Pensamiento Económico Cubano en sus diversas etapas históricas en torno a los problemas económicos vinculados al crecimiento y desarrollo económico-social del país.

2- Interpretar críticamente las ideas económicas que han servido de arma ideológica y práctica para formular programas y políticas económicas de las distintas clases sociales en el proceso de liberación nacional y social de Cuba.

3-Valorar la recepción, asimilación y aporte del Pensamiento Económico Cubano a las tendencias principales del Pensamiento Económico Universal.

4-Desarrollar en los estudiantes la capacidad crítica creadora para el análisis de la problemática socioeconómica nacional y las formas de solución propugnadas por las distintas corrientes del Pensamiento Económico Cubano representativas de las ideas sociales en pugna desde el período colonial hasta el presente.

II INDICACIONES METODOLÓGICAS

Tema I: Objeto y método del Pensamiento Económico Cubano.

Orientaciones para el estudio.

La necesidad de sistematizar el pensamiento económico cubano para su estudio se hizo imprescindible instrumentar un enfoque metodológico que nos pudiera brindar una visión orgánica sobre esta problemática. .

Esta situación plantea un problema teórico – metodológico ¿Como analizar el, aporte teórico que realizan aquellos autores que no pueden ser identificados con un sistema categorial rigurosamente establecido, y que no alcanzan el rango de doctrina económica? ¿Como examinar la comunicación que se establece entre el flujo del pensamiento económico procedente del exterior? , ¿Como prestarle atención particular a la difusión y al diálogo que a lo interno se realiza en torno a la solución de las cuestiones que son propias y características de una nación o región determinada?

Para dar respuesta a las interrogantes se propone realizar un enfoque en el que, desde la identificación del problema económico fundamental de la época que se estudia, a través de los autores más prominentes, y la recepción y adecuación de las principales tendencias del pensamiento económico universal se valore el aporte que realizan estos autores a la solución de los problemas antes identificados.

La concepción teórica y metodológica de la asignatura se establece a partir del concepto del **problema económico** determinado por los procesos reales históricos y las preguntas, respuestas y propuestas que permiten identificar ese pensamiento económico y político propio y la presencia en el mismo de los intereses de clases, y sectores de la sociedad.

Este enfoque debe permitir sistematizar las diferentes propuestas en torno a un problema económico en el pensamiento económico cubano desde una perspectiva que favorece la consideración de las ciencias económicas como componentes de las ciencias sociales y resaltar la particularidad y contribución de cada autor al pensamiento económico universal, aportando al conocimiento del debate económico en cada uno de ellos y de la realidad histórico- concreta en la que se enmarca el problema al que se refieren los autores.

Partiendo del método dialéctico - materialista se ha de asumir el carácter social de las Ciencias Económicas como hilo conductor del análisis a lo largo de la asignatura.

Desde la óptica de las ciencias sociales se analiza la Historia del pensamiento económico cubano, estableciendo un nexo entre las ciencias sociales, el pensamiento económico cubano y el problema económico.

En síntesis, consideramos que, atendiendo a los objetivos que persigue la asignatura, la época histórica seleccionada, autor y problema a investigar, son los elementos que determinan la perspectiva de análisis que se debe utilizar, para valorar en cada fase o etapa el aporte realizado por los diferentes autores en el pensamiento económico cubano. Para estudiar este tema se debe prestar atención a:

- ❑ Los conceptos de: Idea económica, Historia de las doctrinas económicas, Historia del Pensamiento económico.
- ❑ Diferenciar los conceptos de idea, doctrina y pensamiento económico.
- ❑ Conocer la relación entre el pensamiento económico universal y el pensamiento económico cubano.
- ❑ Conocer las características metodológicas que presenta el pensamiento económico cubano
- ❑ Explicar el objeto y método del pensamiento económico cubano.

Preguntas de auto control:

1. ¿Qué se entiende por idea económica?
2. ¿Qué se entiende por pensamiento económico?
3. ¿Qué se entiende por doctrina económica?
4. ¿Qué relación y diferencia existe entre los conceptos antes mencionados?
5. Analice las principales características metodológicas que presenta el pensamiento económico cubano.

6. Defina el objeto y el método de estudio del pensamiento económico cubano.
7. Que relación usted puede establecer entre pensamiento económico cubano y el pensamiento económico universal.

Bibliografía:

Selección de Lecturas de Pensamiento Económico Cubano. Tomo I

Complementaria:

Karataev y Rydina (1981) Historias de las doctrinas económicas. Editorial Pueblo y Educación Tomo I, cap. I.

Besada Ramos Benito (1995): "Pensamiento Económico Cubano", en las Memorias del Taller de Pensamiento Cubano, Ediciones Creart, La Habana.

Ernesto Molina (2001): "Vicisitudes del método de investigación en la historia del pensamiento económico en Cuba." Revista Economía y Desarrollo n 2 Junio- Diciembre

Roberto Muñoz y Jonathan Quiroz (1992) "El pensamiento Económico Cubano: una necesidad" en Revista Cuba Económica, número 4 abril – septiembre, La Habana.

Tema II: El Problema del Crecimiento Económico en el Pensamiento Económico Cubano durante la etapa Colonial.

Orientaciones para el estudio:

La asimilación de las relaciones capitalistas de producción en nuestro país, que estuvo vinculado a la consolidación del sistema capitalista a escala internacional, presenta, desde sus inicios, un carácter anómalo. Esta situación es común a todos los países que el capitalismo incorporó a la órbita de su influencia, lo cual determina las particularidades que caracterizan la sociedad y la economía cubana.

Las relaciones de dependencia que establecen los países desarrollados sobre los subdesarrollados, generan un problema importante a las ciencias económicas de esos países, presente a lo largo de su historia. El mismo consiste en conjugar lo universal a través de lo particular. Por esta razón, han de ser capaces de recepcionar los elementos teóricos del Pensamiento Económico Universal e incorporar de manera creativa, desde la óptica del mundo de la dependencia económica las propuestas y soluciones de los problemas particulares de esas economías.

El surgimiento del pensamiento económico cubano esta condicionado por la preocupación sobre las necesidades económicas de la Isla en cada momento histórico, vinculadas a la soberanía, a la independencia, por la que ha mantenido una relación estrecha con el pensamiento político.

En este pensamiento se manifiestan las representaciones que tuvieron los diferentes sectores del país sobre la problemática nacional empeñados en la lucha a la que dio lugar

sus contradicciones en defensa de los intereses propios. Constituye el reflejo de los problemas, contradicciones y necesidades, así como las propuestas de posibles soluciones de las mismas.

Para estudiar este tema debe prestar atención a:

- ❑ Características de la estructura socioeconómica de Cuba a finales del Siglo XVIII.
- ❑ Las premisas objetivas y subjetivas de carácter nacional e internacional que explican el surgimiento del Pensamiento Económico Cubano , a finales del siglo XVIII e inicios del XIX
- ❑ El modelo de plantación esclavista en Cuba. Sus características y particularidades.
- ❑ Analizar la recepción de las tendencias del Pensamiento Económico Universal durante la etapa colonial.
- ❑ Valorar las diferentes soluciones que dan los autores cubanos ante la problemática económica y social del país.

Entre los problemas económicos de la época que consideramos que se deben tener presente están:

- Posición con respecto al librecombio y al Proteccionismo
- Estructura económica
- Estrategia sectorial.
- Fomento de la población.
- La fuerza de trabajo: Trabajo esclavo VS Trabajo asalariado
- Organización de la producción.
- Papel del mercado en el crecimiento económico.
- Papel de la Industria Azucarera en el crecimiento económico del país.
- Preocupación por la aplicación de la Ciencia, la Técnica en los problemas económicos.

Entre los autores que abordan esta temática se encuentran: Francisco de Arango y Parreño, el Obispo de Espada, Alejandro Humbolt, José Antonio Saco, Ramón de la Sagra, Francisco Frías Jacob. José Feliciano Ibáñez y Leopoldo Cancio Luna.
Las Cátedras de Economía Política: Justo Vélez, Agustín Govantes y Antonio Bachiller y Morales.

El análisis de Martí entorno a los problemas económicos. Su estrategia de desarrollo económico.

BIBLIOGRAFIA BÁSICA:

Selección de Lecturas de PEC, Tomo I

COMPLEMENTARIA:

Selección de materiales de Pensamiento Económico Cubano TI y TII, colectivo de autores.

Heinrich Frienlader(1971) “ Historia Económica de Cuba”, en 2 tomos. Editorial de Ciencias Sociales.

Rafael Almanza(1990) “ En Torno al Pensamiento Económico de José Martí”. Editorial de Ciencias Sociales.

Graciela Chailloux (1989) “Estrategia y Pensamiento Económico de José Martí frente al imperialismo norteamericano”. Editorial Enpes.

Roberto Muñoz: “En torno a las concepciones Martianas sobre desarrollo socioeconómico”. Editorial Felix Varela .2002.

Hortensia Pichardo Documentos para la Historia de Cuba TI y TII.

Félix Torres: “El pensamiento económico de Ramón de la Sagra y Pérez”. En Economía y Desarrollo No. 1 del 2001.

Maria del Carmen Barcia (1987) “Burguesía Esclavista y Abolición”. Editorial de Ciencias Sociales.

Eduardo Torres Cuevas y Eusebio Reyes (1986) “Esclavitud y Sociedad”, Editorial de Ciencias Sociales.

Carlos Marx (1975) “El Capital” TI Capitulo XXV, Editorial Ciencias Sociales.

Colectivo de autores(1973): “Monografías de Pensamiento Económico Cubano”, Departamento de Pensamiento económico y Filosofía Marxista – Leninista, Universidad de La Habana.

Julio Travieso (1970): “El pensamiento económico de Arango y Parreño”, Revista Economía y Desarrollo, no. 4 octubre- diciembre 1971.

Juan Pérez de la Riva (1970): “La contradicción fundamental de la sociedad colonial cubana: trabajo esclavo contra trabajo libre”Revista Economía y Desarrollo, no. 2 abril-junio 1970.

Preguntas de auto control:

1. ¿Qué condiciones internas y externas favorecieron el surgimiento del Pensamiento Económico cubano a finales del siglo XVIII y principios del XIX.
2. ¿Por qué se considera a Francisco de Arango y Parreño como el primer economista cubano?
3. ¿Qué sectores clasistas se benefician y cuáles se perjudican a partir del proyecto defendido por Francisco de Arango y Parreño? ¿Hasta que punto reflejó Arango el auge de la plantación esclavista en Cuba?
4. ¿Cómo reflejó el Pensamiento económico cubano de la época colonial la posición con respecto al libre cambio y el proteccionismo?
5. ¿Cómo se asume por los diferentes autores de la época la posición entre monocultivo y/o diversificación?

6. ¿Cómo reflejó el pensamiento económico cubano de la colonia las contradicciones de la pequeña y gran propiedad y del trabajo esclavo y el trabajo asalariado?
7. ¿Cómo se manifiesta en el pensamiento económico cubano el auge y la crisis de la plantación esclavista?
8. ¿Cuáles fueron los argumentos económicos que utilizaron los diferentes autores, entre ellos Arango, el Obispo de Espada, Humbolt, Saco , Ramón de la Sagra y el Conde de Pozos Dulce, para transformar la estructura económica y social de Cuba?
9. Valore la estrategia de desarrollo económico y social que plantea Martí para América Latina
10. Qué diferencia y similitud presenta la estrategia de desarrollo económico planteada por Martí con la presentada por los autores que le precedieron en el PEC?
11. ¿Qué papel le asignaba Martí a la agricultura y la industria en el desarrollo socioeconómico de América Latina?
12. ¿Pudo Martí penetrar en la esencia de los rasgos económicos y políticos del imperialismo?

Tema III: La Evolución del Problema del Desarrollo Económico en el Pensamiento Económico Cubano durante la Neocolonia.

Orientaciones para el estudio:

El papel que se le había asignado a la economía cubana en el sistema capitalista mundial había sido el de proveedora de materias primas y productos primarios, por lo que se desarrollaban y crecían sólo aquellas ramas de la producción que servían a las necesidades del sistema capitalista mundial y de las relaciones que este había originado.

Esta situación conlleva a la economía cubana a un status de dependencia, caracterizado por una estructura económica deformada en función de los intereses de desarrollo económico e incremento de la riqueza de Estados Unidos. Este cuadro económico que se establece desde los primeros años de la República favorecía la reproducción del capital extranjero y no la del capital nacional.

Un punto de inflexión de nuestro acontecer histórico se inicia con la crisis económica que sucede al boom azucarero de los años iniciales del siglo XX y que pone de manifiesto los inconvenientes que para un desarrollo endógeno de la economía cubana supone la estructura productiva impuesta por los Estados Unidos.

Precisamente este proceso acelerado y deforme de crecimiento de un sector de la economía, concluido en lo fundamental hacia 1925, dio paso a una crisis de la estructura económica, política y social del país. En semejantes circunstancias, la isla debió enfrentar un proceso de agudización de la crisis, ante el estallido de la mas profunda depresión

económica que hasta ese momento había enfrentado el sistema capitalista (1929-1933). Esta crisis tuvo efectos negativos superiores en Cuba en comparación con los que experimentaron otros países latinoamericanos de status similar.

Todas esas reflexiones se manifiestan en un marco histórico concreto, en el que convergen, por una parte, las consecuencias derivadas de la instrumentación de mecanismos económicos específicos de los Estados Unidos hacia Cuba, que profundizan la dependencia de la economía cubana respecto de la norteamericana y condicionan la estructura productiva y social del país, y, por otra, los cambios que se originaron en la economía mundial en la postguerra, que encontraron su reflejo en el pensamiento económico cubano. La combinación de esos factores propició los elementos de contacto con el pensamiento sobre el desarrollo económico.

En la primera parte de la Neocolonia, el PEC reflexionó sobre la penetración del capital extranjero en los diferentes sectores de la economía cubana, sobre el latifundio, sobre el tratado de Reciprocidad comercial entre Estados Unidos y Cuba y sobre la estructura económica y la dependencia económica.

Una obra clásica de obligada consulta en esta primera etapa es "Azúcar y Población en las Antillas" (1927), de Ramiro Guerra Sánchez, no sólo para comprender el propio pensamiento económico del autor, sino para conocer profundamente el sistema de contradicciones de la sociedad cubana, como país subdesarrollado y dependiente. Esta obra se convirtió en una fuente teórica para los revolucionarios cubanos, aún cuando el propio autor defendía un proyecto reformista. Es importante saber reconocer el aporte de un buen diagnóstico acerca de la realidad económico social, sin tener que coincidir con el proyecto de solución del autor.

El inicio del análisis marxista de la realidad económica nacional está presente en esta etapa. La obra económica más importante desde la óptica marxista en este período es "Cuba, Factoría Yanqui", de Villena, que sin embargo, sólo fue publicada completa después del triunfo de la Revolución.

También debemos estudiar el pensamiento económico de Antonio Guiteras Holmes, revolucionario antiimperialista, como condición para hacer de Cuba una nación independiente. Su ideario económico puede estudiarse en el Programa de la Joven Cuba, organización fundada por Guiteras.

En la postguerra se debe analizar las condiciones históricas que determinaron la recepción y adecuación de la teoría del desarrollo en el pensamiento económico cubano, la incidencia en Cuba de la necesidad del desarrollo económico y las particularidades de la recepción, adecuación y asimilación de las principales corrientes y autores sobre el desarrollo económico en nuestro país. Es necesario profundizar en el debate teórico en el pensamiento económico cubano en torno a algunos de los problemas que ocuparon la atención de los autores en el período seleccionado, entre estos autores se pueden destacar a Jacinto Torras, Carlos Rafael Rodríguez, Raúl Cepero Bonilla, Fidel Castro,

Blas Roca, Regino Botti, Felipe Pazos, Julián Alienes, Gustavo Gutiérrez, Joaquín Martínez Sáenz, Raúl Lorenzo, entre otros.

Con posterioridad a la Segunda Guerra Mundial los diferentes autores elaboraron programas de acción a partir de sus posiciones clasistas en los que se conjugaban las tendencias del pensamiento económico universal, vigentes en la época y los requerimientos propios de las particularidades de la economía cubana. Entre ellas podemos mencionar el keynesianismo, la escuela neoclásica, y el desarrollismo.

Con una perspectiva diferente el marxismo – leninismo, fundamento la búsqueda de propuestas de desarrollo para la economía cubana en las condiciones de una aguda crisis estructural permanente que amenazaba el orden económico y social imperante en Cuba en aquellos momentos.

Bibliografía

Bibliografía Básica

Selección de Lecturas de PEC, Tomo II

Complementaria

Colectivo de Autores. Selección de Materiales del Pensamiento Económico Cubano, Parte I, páginas. 157-270; Parte II, páginas. 271-344.

Rodríguez Carlos Rafael (1983): "Letra con filo", Tomo II, Editorial de Ciencias Sociales, La Habana.

Guerra Ramiro (1976): "Azúcar y población en las antillas", Editorial de Ciencias Sociales, La Habana.

Hortensia Pichardo. Documentos para la Historia de Cuba, Tomo 2, págs. 219-247; 251-263.

Alienes Julián (1950): "Características fundamentales de la economía cubana", Publicaciones del Banco Nacional de Cuba, La Habana.

Castro Fidel: "La Historia me Absolverá."

Cepero Bonilla Raúl (1983): "Escritos Económicos", Selección crítica de Félix Torres, Editorial de Ciencias Sociales, La Habana.

Torres Félix, Aparicio Rita María (1983): "Estudio del pensamiento económico de Carlos Rafael Rodríguez en la década del 50", en Revista Economía y Desarrollo, número 74-77, La Habana.

Torras Jacinto (1986): "Obras escogidas en Tres tomos", Editora Política, La Habana.

Besada Ramos Benito (1978): "Estudio Crítico de "Teoría general" de Keynes", Editorial de Ciencias Sociales, La Habana.

Chailloux Graciela (1986): "El intervencionismo estatal en Cuba como reflejo del Capitalismo Monopolista de Estado norteamericano", en la Jornada Científica Internacional por el 30 Aniversario del Asalto al Cuartel Moncada, Editorial de Ciencias Sociales, La Habana.

Colectivo de autores (1973): "Monografías de Pensamiento Económico Cubano", Departamento de Pensamiento económico y Filosofía Marxista – Leninista, Universidad de La Habana.

Rodríguez José Luis (1984): "Dos ensayos sobre la economía cubana", Editorial de Ciencias Sociales, La Habana.

Sorhegui Rafael, Chailloux Graciela, Molina Ernesto (2000): "El pensamiento económico cubano, víspera de la Revolución", en Revista Economía y Desarrollo número 2/ 2000, La Habana.

Torres Félix (1978): "El pensamiento económico de Jacinto Torras", Editorial de Ciencias Sociales, La Habana.

Torres Félix (1971): "El pensamiento económico de Jacinto Torras", Revista Economía y Desarrollo, no. 8 octubre- diciembre 1971.

Rodríguez, José L: "La Economía Neocolonial Cubana", en revista Cuba Socialista, no.37, enero -febrero, 1989.

Rodríguez, José L: La Política Económica en Cuba Prerrevolucionaria (1945- 1958), en revista Economía y Desarrollo, no. 56, 1980.

PREGUNTAS DE AUTO CONTROL.

1. Valore la posición del PEC en torno a la penetración del capital extranjero, el latifundio y el tratado de Reciprocidad Comercial en los primeros años de la Neocolonia.
2. ¿Por qué puede afirmarse que la obra de Ramiro Guerra “Azúcar y Población en las Antillas” (1927) desempeñó un papel tan importante en la formación de una conciencia nacional por la independencia económica y política de Cuba?
3. ¿Cuáles aportes teóricos considera usted más importantes en la obra “Azúcar y Población en las Antillas”, de Ramiro Guerra?
4. ¿Por qué se puede plantear que Rubén Martínez Villena es el primero que refleja la crisis estructural permanente de la economía cubana, que se inicia en la década del 20 del Siglo XX?
5. Qué características tuvo el Programa de la “Joven Cuba”, organización fundada por Antonio Guiterras, como proyecto revolucionario transformador de la realidad económico social de Cuba, durante la primera etapa de la Neocolonia?
6. Valore las reflexiones sobre el desarrollo económico que se realizan dentro del PEC en las décadas del 40 y 50 del siglo XX.
7. ¿Qué importancia tiene para el pensamiento económico universal la diferencia que establece Carlos Rafael Rodríguez entre el concepto de crecimiento y desarrollo?
8. Explique las relaciones que establece el pensamiento revolucionario en torno a la dependencia- deformación estructural- desarrollo económico.
9. Analice los siguientes párrafos sobre los conceptos de desarrollo económico:
 - Este concepto implica necesariamente el aprovechamiento de todos los recursos naturales del país y el desarrollo de la industria manufacturera, porque solamente en los países que se aplican la técnica y la ciencia en las labores de más alta productividad existe realmente desarrollo económico.
 - No hay desarrollo sin cierto nivel de industrialización, no puede haber desarrollo económico sin un crecimiento simultáneo –y dentro de ciertos niveles- de diversas ramas productivas.
 - Constituye desarrollo todo aumento de la productividad, del consumo, del ingreso y del ahorro nacional.

Conteste:

- a) Identifique cuál de los conceptos dados responden al criterio de crecimiento y cuál al desarrollo económico.

- b) Establezca las diferencias y similitud entre las posiciones del pensamiento económico burgués y el revolucionario con respecto a la concepción de desarrollo.
10. Establezca una valoración general sobre la recepción del keynesianismo en el PEC entre 1945-1958.
 11. Valore la recepción de las ideas de la CEPAL entorno al desarrollo económico por parte del PEC.
 12. Valore las posiciones dentro del pensamiento económico burgués cubano con respecto a las líneas de desarrollo económico y social.
 13. Valore la concepción del pensamiento marxista-leninista de la época con respecto al desarrollo económico y social del País.

Tema IV: La concepción sobre el desarrollo económico y social del pensamiento económico cubano durante la etapa revolucionaria.

El problema del desarrollo, vinculado estrechamente con el de la independencia y la soberanía nacional continúa siendo un tema de máxima prioridad para Cuba en la actualidad. Sus antecedentes históricos en el pensamiento económico de antes e inicio de la Revolución aporta elementos muy importantes para comprender y encauzar la búsqueda de nuevas soluciones a viejos problemas estructurales que persisten en la economía cubana en algunos casos, así como materializar soluciones antaño propuestas y que resultan adecuadas hoy para la solución de problemas nuevos que surgen en el plano interno y otros que se derivan de los retos que el proceso de globalización en curso plantea a la economía cubana en particular y a la sociedad en general.

La construcción del socialismo en un país tiene enorme complejidad, mucho más cuando se trata de un país subdesarrollado siendo un desafío para el pensamiento económico cubano interpretar la teoría marxista – leninista y adaptarla a estas nuevas condiciones históricas. Sobre lo anterior sobresale el debate realizado en el pensamiento económico cubano, en la primera mitad de la década del 60 del siglo XX, que tiene en la figura de Ernesto Che Guevara a uno de sus protagonistas principales.

Uno de los temas de mayor trascendencia dentro del pensamiento económico cubano durante el período revolucionario es la relación desarrollo-subdesarrollo, vista desde las diferentes aristas de esta temática.

El desarrollo desde las condiciones del subdesarrollo conlleva a una inserción dinámica en la Economía Mundial, y ha sido uno de los principales aspectos tratado por el pensamiento económico cubano en este período, lo que se ha expresado mediante diversas reflexiones y proposiciones realizadas por diferentes autores a lo largo de esta etapa sobre las posibles líneas de desarrollo económico y social.

Es necesario tener presente la trascendencia del pensamiento económico de Ernesto Che Guevara y Fidel Castro en torno al desarrollo económico y social de Cuba, sin

olvidar sus propuestas sobre la posibilidad de crear una sociedad alternativa en la época contemporánea.

Para explicar estas ideas se hace necesario partir de las condiciones objetivas y subjetivas que origina y promueve la revolución cubana.

Bibliografía Básica:

Selección de Lectura de PEC, Tomo III

Complementaria

Noyola Juan (1978): "La economía cubana en los primeros años de la Revolución y otros ensayos", Editorial Siglo XXI, México.

RODRÍGUEZ, CARLOS R: Sobre la contribución del CHE al Desarrollo de la Economía Cubana, en revista Cuba Socialista, no.33,may-jun,1988.

CASTRO, FIDEL: Selección temática. Sobre el proceso de Rectificación en Cuba 1986-1989. Editora Política, La Habana,1990.

RODRIGUEZ, JOSE L: Aspectos Económicos del Proceso de Rectificación, en revista Cuba Socialista,no.44, 1990.

Entrevista a Carlos Rafael Rodríguez: Periodo de Paz en Tiempos de Guerra, en revista Cuadernos de Nuestra America, Vol.VIII no.16,enero-julio de 1991.

RODRIGUEZ, JOSE L: Cuba 1990-1995: Reflexiones de una política económica acertada, en revista Cuba Socialista, no.1,1996.

ALVAREZ, ELENA: Cuba: Potencialidades de Recuperación y Desarrollo, en revista Cuba: Investigación Económica, año, 3, no.1, enero-marzo, 1997.

ALVAREZ, ELENA: Cuba: Un modelo de Desarrollo con Justicia Social, en revista Cuba: Investigación Económica, año 4, no.2, abril-junio, 1998.

OSVALDO, MARTINEZ: La alternativa del antimodelo, entrevista en El Economista de Cuba, publicación de la ANEC, año 1, no.3, 1998.

BOTI, REGINO: Azúcar, Turismo, Población y Emigración en el Caribe Insular, en El Economista de Cuba, año, 2, no.11, septiembre-octubre,1999.

Rodríguez Carlos Rafael (1983): "Letra con filo", Tomo II, Editorial de Ciencias Sociales, La Habana.

Vuskovic Pero y Belarmino Ergueta (1982): "Che Guevara: en el presente de la América Latina", Premio Casa de las Américas.

Fernando, Martinez (1989): Ché, el Socialismo y el Comunismo. Edición Casa de las Américas.

El Gran debate sobre la Economía en Cuba 1963-1964. Ernesto Che Guevara. Editorial Ciencias Sociales, La Habana, 2004.

Ernesto Guevara: Obras Escogidas.

Borrego Orlando (2001): "El camino del fuego", Ediciones Imágenes Contemporáneas.

Discursos e intervenciones del Comandante en Jefe Fidel Castro.

Torras Jacinto (1986): "Obras escogidas en Tres tomos", Editora Política, La Habana.

Rodríguez, Carlos R: Sobre la contribución del CHE al desarrollo de la Economía Cubana, en Revista Cuba Socialista, no.33, mayo -junio, 1988.

Fidel Castro: La Crisis Económica y Social del Mundo. Oficina de Publicaciones del Consejo de Estado. La Habana, 1983.

Fidel Castro: Ecología y Desarrollo. Selección Temática 1963-1994. Editora Política La Habana, 1994.

Fidel Castro: Ciencia, Tecnología y Sociedad Selección Temática. Editora Política La Habana, 1991.

Fidel Castro: Por un mundo de Paz Justicia y Dignidad. Discursos en conferencias cumbres 1991-1996. Oficinas de Publicaciones del Consejo de Estado, la Habana 1996.

Fidel Castro: Capitalismo actual. Características y contradicciones. Neoliberalismo y Globalización. Selección temática 1991-1998. Editora Política 1999.

Fidel Castro: Globalización Neoliberal y Crisis Económica Global. Discursos y declaraciones mayo de 1998- enero 1999. Oficina de Publicaciones del Consejo de Estado. La Habana, 1999.

POSIBLES PREGUNTAS

1. ¿Cuáles son las condiciones socioeconómicas, políticas y culturales antes de 1959 que posibilitaron el triunfo de la Revolución?
2. Valore los planteamientos de Ernesto Ché Guevara en el debate económico de los años '60 del siglo XX.
3. Valore las ideas del Che entorno a la relación subdesarrollo- imperialismo.
4. Fidel Castro en el acto conmemorativo del 20 aniversario de la caída en combate del Che Guevara señaló:
“(...) el che tenía ideas verdaderamente profundas, valientes, audaces, que se apartan de muchos caminos trillados.”
Argumente esta afirmación, utilizando para ello los escritos económicos del Che a inicios de la Revolución.
5. Exponga las diferentes propuestas en torno al desarrollo económico-social en el PEC entre 1959 y 1989.

6. Valore las ideas de Fidel Castro en torno a la problemática de la deuda externa de los países subdesarrollados y el establecimiento de un nuevo orden económico internacional en la década del '80.
7. Argumente cuáles son los aspectos que Fidel Castro abordó durante el período de rectificación de errores y tendencias negativas.
8. Exponga cuáles son las posiciones que abordan las causas de la crisis dentro del pensamiento económico cubano en la década del '90.
9. Valore las posiciones adoptadas en el PEC en torno a los problemas del desarrollo económico dentro del marco del proceso de globalización.
10. Analice las reflexiones sobre el desarrollo económico y social propuesta por el PEC a partir de la década de los '90 del siglo XX en Cuba.
11. Exponga las concepciones de Fidel en torno a las problemáticas del mundo, y en particular los países subdesarrollado, en la era actual.
12. Identifique los aportes del Che y Fidel sobre el desarrollo socioeconómico de Cuba desde las condiciones del subdesarrollo.
13. El desarrollo económico constituye un tema medular en el pensamiento económico cubano. Argumente esta afirmación.